

Editorial

ENDOCRINOLOGÍA Y NUTRICIÓN: *Quo vadis?* Consideraciones para un futuro mejor

R. CORCOY, N. POTAU Y J. M. GÓMEZ

Comité de Redacción de Endocrinología y Nutrición.

Si el primer objetivo de una revista médica es ofrecer información veraz y útil, el segundo es conseguir la máxima repercusión, objetivos que están estrechamente relacionados. Que los artículos publicados tengan veracidad y utilidad depende, en primer lugar, del material recibido y, en segundo, de los revisores y el equipo editorial. Que la revista tenga la máxima repercusión depende de que sea visible (hoy día equivalente a estar incluida en Index Medicus/Medline y ser accesible online) y bien valorada (equivalente a estar presente en Science Citation Index [SCI] y lo mejor situada posible). Y de aquí volvemos al punto de partida: las revistas visibles y bien valoradas son las más atractivas para los autores, y operan un mecanismo de autoselección por el que los autores envían sus artículos a revistas cuya calidad percibida es igual o superior a la del material enviado. La política editorial puede y debe influir en el contenido y la autoría de revisiones, artículos especiales y editoriales, pero su influencia es mucho menor sobre el material original, cuidadosamente gestionado por los autores.

Partiendo de estas premisas que todos tenemos in mente, ¿cuál es la situación de ENDOCRINOLOGÍA Y NU-TRICIÓN y cómo mejorarla? ENDOCRINOLOGÍA Y NUTRI-CIÓN está incluida en Excerpta Medica/EMBASE, es accesible online, pero no está incluida en Medline, por lo que es poco visible, ni está incluida en SCI, por lo que debemos aceptar que no tiene calidad reconocida. Cambiar esta situación debe ser uno de los objetivos de la SEEN, a la que representa la revista, y del equipo editorial, y así ha sido desde hace décadas. Se han realizado solicitudes periódicas de inclusión en Medline y SCI, la última de ellas en el año 2000, con resultado negativo. Al mismo tiempo, se han llevado a cabo iniciativas que pudieran favorecer este empeño. Una de ellas consistió en reconvertir el premio ENDOCRINO-LOGÍA Y NUTRICIÓN, que inicialmente galardonaba trabajos originales de calidad y que pasó a premiar a los autores que con mayor frecuencia hubieran citado En-DOCRINOLOGÍA Y NUTRICIÓN en revistas incluidas en

Correspondencia: Dra. Rosa Corcoy. Correo electrónico: rcorcoy@santpau.es

Manuscrito recibido el 13-09-2004; aceptado para su publicación el 15-11-2004

SCI. Su objetivo era aumentar dicha citación, importante para SCI aunque no tanto para Medline. Otro aspecto que se ha debatido repetidamente en las asambleas de la SEEN ha sido la conveniencia de editar la revista en inglés en lugar de español, y se ha llegado a la solución salomónica de aceptar artículos en ambas lenguas. La situación actual es que a partir de noviembre de 2004 podemos solicitar nuevamente la inclusión en Medline, pero antes de realizarla "automáticamente" debemos considerar nuestras posibilidades de éxito, ya que la no aceptación supone una demora de 2-4 años para poder presentar una nueva solicitud¹.

¿Tiene Endocrinología y Nutrición buena salud? El número total de artículos recibidos, excluyendo los suplementos, ha ido disminuyendo desde 1998 hasta 2002, en que alcanzó un mínimo, y al mismo tiempo se ha observado un aumento significativo del número de artículos por encargo. La escasez de artículos ha sido en varios momentos crítica para la viabilidad de la revista y debemos tener presente que su desaparición supondría la pérdida del órgano de expresión de la SEEN, aparte de una fuente de ingresos. Otro aspecto que inevitablemente se resiente de la limitación en el material disponible es la calidad. Así, la aceptación de manuscritos en el período 1998-2002 ha sido superior al 85%. En parte, este índice tan elevado se debe a los artículos por encargo que, por su misma naturaleza y por la veteranía de sus autores, tienen un alto índice de aceptación, pero también ha sido alta la aceptación del resto de artículos, condicionada indudablemente por la falta de material. El Dr. Joan Soler, actual presidente de la SEEN, conocedor de que la principal dificultad de Endocrinología y Nutrición estaba en la cantidad limitada de material recibido, decidió con acierto que se publicaran los cursos de la Sociedad como números específicos (Curso de Nutrición, de Residentes y de Formación Continuada) aparte de un número correspondiente a los documentos de los grupos de trabajo. Ello ha supuesto que en 2003 el número de artículos recibidos aumentara en un 49% respecto al año anterior, lo que ha conllevado un considerable desahogo en lo que respecta a la viabilidad inmediata de la revista e incluso efectos secundarios en forma de retrasos en la publicación de artículos aceptados, ya que los números de los cursos tenían una cadencia establecida. Por lo que respecta al número de citaciones en SCI, se deba o

no al premio de la revista, se ha estabilizado en 36 en los últimos 2 años, cifra sin duda mejorable pero superior a las 14 y 16 citas de los años previos. En conclusión, Endocrinología y Nutrición no tiene un riesgo vital inmediato, pero su salud no es lo buena que debiera para iniciar nuevas aventuras.

Después de varias conversaciones con la editorial, hemos concluido que el camino más lógico es solicitar en primer lugar la inclusión en Medline, realizando previamente cambios formales en los resúmenes de los artículos y otras mejoras. Las citaciones en revistas incluidas en SCI, vitales para la inclusión en esta base de datos, no son relevantes para la evaluación de Medline y puede ser contraproducente hacer referencia a éstas al realizar la solicitud, por lo que aunque continúa siendo importante citar Endocrinología y Nutrición en tantas ocasiones como sea posible, no se haría referencia a este aspecto en la solicitud de inclusión en Medline. La cobertura geográfica de una publicación es uno de los puntos que se valora para su inclusión en Medline y podría ser uno de los puntos fuertes de En-DOCRINOLOGÍA Y NUTRICIÓN, ya que no existe otra revista de la especialidad en lengua española. Para documentar que el área de influencia de ENDOCRINOLOGÍA Y NUTRICIÓN incluye Latinoamérica, podría ser conveniente ampliar la procedencia geográfica de los miembros del Comité de Redacción e incluso realizar hermanamientos oficiales con sociedades afines de otros países, estrategias que ya han utilizado otras revistas.

Las categorías de revistas consideradas en Medline son investigación, clínica, revisión y general², siendo esta última la que define mejor las características de nuestra revista. Sin embargo, en la valoración de esta categoría pesa el número y la calidad de los originales. Las reflexiones que vienen a continuación son fundamentalmente el resultado del brainstorming de los miembros del Comité de Redacción. Dado que los originales son nuestro principal punto débil, pensamos que debemos mejorar este aspecto antes de enviar una nueva solicitud a la National Library of Medicine (NLM). Además, al realizar la solicitud hay que presentar 4 números y la evaluación puede durar 6 meses a partir de la fecha que se nos indique por lo que no sólo debe haber material de calidad en los números que se envían al realizar la solicitud, sino expectativas de mantenerlo. Para aumentar el número de originales de calidad se podría redirigir nuevamente el premio de la revista a galardonar material original o preferiblemente crear un segundo premio a este efecto. La iniciativa que parece más directa es solicitar a los endocrinólogos españoles y profesionales relacionados que nos envíen más material original. Esta ha sido una solicitud reiterada por los directores de la revista en los últimos años, solicitud que realizamos teniendo en mente la no desdeñable producción científica de nuestra comunidad, que además está aumentando espectacularmente en los últimos años. Sin realizar demasiado esfuerzo, a todos nos pueden venir a la mente múltiples artículos en New England Journal of Medicine, Endocrine Reviews, The Lancet, Annals of Internal Medicine, Diabetes, Journal of Clinical Endocrinology and Metabolism, Diabetes Care o Diabetología, por citar sólo algunas revistas. Un análisis intuitivo indica, además, una relación inversa muy estrecha entre el aumento de las publicaciones de alto índice de impacto y la disminución en el número de manuscritos recibidos en Endocrinología y Nutrición. Es fácil entrever la "fisiopatología" de esta asociación: conforme hemos crecido en metodología y/o en inglés publicamos más en el exterior, publicamos en revistas indexadas artículos que hace unos años se habrían publicado en Endocrinología y Nutrición, y otros que podrían seguir publicándose en esta revista se quedan en el cajón (o mejor en un rincón del disco duro) por falta de tiempo. Es iluso pensar que los autores enviarán a ENDOCRINOLOGÍA Y NUTRICIÓN artículos publicables en revistas con impacto y además no sería sensato privar a la comunidad internacional de estas aportaciones. Sin embargo, sí es lícito solicitar casos clínicos, artículos originales abandonados en un rincón del disco duro y, sobre todo, descripciones preliminares o metodológicas de estudios, que no sólo no van a comprometer su publicación futura, sino que ésta va a llevar implícita la citación del artículo metodológico inicial. Como ejemplos fáciles, tenemos los numerosos artículos sobre el diseño y la metodología del DCCT o del UKPDS que precedieron en años a la publicación de los resultados. Otra propuesta es requerir de los miembros del Comité Editorial su participación activa en el contenido de la revista, preferiblemente en forma de artículos originales.

Este Comité de Redacción propone realizar a corto plazo los cambios en el formato de los resúmenes, en la composición del Comité Editorial o en el premio de la revista que puedan favorecer una futura evaluación para la NLM. Y, desde ahora, invita a toda la comunidad endocrinológica a que envíe material original a ENDOCRINOLOGÍA Y NUTRICIÓN, invitación que pensamos realizar genérica e individualmente y de forma reiterada. Realizaremos la solicitud de inclusión en Medline, cuando la calidad percibida de ENDOCRINOLOGÍA Y NUTRICIÓN mejore y esperamos que sea pronto. Sabemos que toda contribución supone un esfuerzo, pero a ninguno de nosotros se nos escapa que conseguir este objetivo sería beneficioso para todos.

BIBLIOGRAFÍA

- Response to Inquiries about Journal Selection for Indexing at NLM [citado el 18 May 2004]. Disponible en: http://www. nlm.nih.gov/pubs/factsheets/j_sel_faq.html
- Journal Selection for Index Medicus/MEDLINE® [citado el 18 May 2004]. Disponible en: http://www.nlm.nih.gov/pubs/facts-heets/jsel.html